

16+

«И ГОВОРЯТ НАЗВАНЬЯ УЛИЦ О ВОЙНЕ»
(К 80-ЛЕТИЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ)



ИНТЕРАКТИВНЫЙ БИОБИБЛИОГРАФИЧЕСКИЙ
СПРАВОЧНИК

Ростов-на-Дону

2025



ББК 91.9:63.3(2Рос)62

И 11

«И говорят названия улиц о войне»: (К 80-летию Великой Победы): интерактивный биобиблиографический справочник / сост. Н. В. Савилкина; ЦГБ им. Горького. – Ростов-на-Дону: ЦГБ им. Горького, 2025. – 26 с.: фот.

© МБУК Ростовская-на-Дону городская ЦБС им. М. Горького, 2025

От составителя

*Героев вечно помнить имена –
Святое дело власти и народа.
В. Веретников.*

В 2025 году наша страна будет отмечать 80-летие Победы в Великой Отечественной войне.

Одной из самых важных задач, стоящих перед современным обществом, является сохранение исторической памяти и противодействие попыткам фальсифицировать историю. В этом контексте особо важно использовать достоверные источники, прямо и без искажений передающие правду о войне, о ее героях, об ужасах фашизма, о самоотверженности советских людей, которые преодолели все невзгоды и подняли Знамя Победы над Рейхстагом.

У Ростова-на-Дону нелегкая военная судьба. Ростов в планах фашистского командования был стратегической целью – как «ворота на Кавказ» – к нефти, пшенице, углю, руде. Четырежды донская столица становилась ареной ожесточённых боев, дважды город был оккупирован немецкими войсками: осенью 1941 года и летом 1942 года.

Но в городе помнят те страшные события и тех героев, которые участвовали в Победе в памятниках, названиях улиц, мемориальных досках. Так, в Ростове-на-Дону 106 улиц носят имена героев и участников Великой Отечественной войны. Из них 15 улиц названы в честь народных ополченцев и 60 в честь Героев Советского Союза¹.

Гуляя по улицам Ростова-на-Дону мы воспринимаем улицы как-то «физически», не задумываясь над названием улицы, даже если она названа в честь кого-то. А ведь каждая «именная» улица имеет свою историю в виде жизни и подвига того человека, в честь которого она названа.

Данное издание – это попытка собрать и обобщить материалы об улицах в городе Ростове-на-Дону, названных в честь участников Великой Отечественной войны.

В интерактивный биобиблиографический справочник вошли улицы, названные в честь героев-участников Великой Отечественной войны – жителей города Ростова-на-Дону и Ростовской области, кто сыграл заметную роль при двух освобождениях нашего города или оказал заметное влияние на победу в целом.

Пособие состоит из четырех разделов – «Общий раздел», «Ростовский полк народного ополчения», «Партизанское движение» и «Юные герои войны», есть Перечень улиц по районам. Внутри документы расположены по алфавиту фамилий. Материал расположен по алфавиту названий районов, внутри указателя – по алфавиту названий улиц. Часть документов снабжены гиперссылками.

Справочник предназначен для широкого круга читателей, учащихся школ, студентов, педагогов, библиотекарей, и всем людям, увлекающимся историей нашего города.

гл. библиограф Н. В. Савилкина

¹ Бибиков, Ю. А. Великая Отечественная война в названиях улиц Ростова / Ю. А. Бибиков. – Ростов-на-Дону: Папир Плюс, 2010. – С. 4. – 110 с.

СОДЕРЖАНИЕ

ОБЩИЙ РАЗДЕЛ

БЕРЕСТА УЛИЦА	5
БОГДАНОВА УЛИЦА	5
БУДЕННОВСКОГО ПРОСПЕКТ	5
ВОРОШИЛОВСКОГО ПРОСПЕКТ	6
ГАККЕЛЯ УЛИЦА	6
ГАСТЕЛЛО УЛИЦА	6
КОРЖУШКО ПЕРЕУЛОК.....	7
КУНИКОВА УЛИЦА	7
МАДОЯНА УЛИЦА.....	8
ОГАНОВА УЛИЦА	8
ПЕЧЕРСКОГО УЛИЦА	9
РЯБЫШЕВА УЛИЦА.....	9
СЕЛИВАНОВА УЛИЦА	9
СОЛЯНИКА УЛИЦА	10
СУХОРУКОВА УЛИЦА.....	10
ШАПКИНА УЛИЦА	11
ШАПОВАЛОВА УЛИЦА.....	11
ЯКОВЛЕВА УЛИЦА	12

РОСТОВСКИЙ ПОЛК НАРОДНОГО ОПОЛЧЕНИЯ

АРЕФЬЕВА УЛИЦА	13
ВАРФОЛОМЕЕВА УЛИЦА	13
ГОРБАЧЕВА УЛИЦА	14
ДЕРЕВЯНКО ПЕРЕУЛОК.....	14
ИВАХНЕНКО УЛИЦА	14
ИЩЕНКО УЛИЦА.....	15
КАТАЕВА УЛИЦА.....	15
МАЛЮГИНОЙ УЛИЦА	15
ПОПОВСКОГО ПЕРЕУЛОК.....	16
САМОШКИНА ПЕРЕУЛОК	16
СКАЧКОВА УЛИЦА	17
ТЕКУЧЕВА УЛИЦА	17

ШТАХАНОВСКОГО УЛИЦА	18
ЮФИМЦЕВА УЛИЦА	18
ПАРТИЗАНСКОЕ ДВИЖЕНИЕ	
ЮГОВА ПЕРЕУЛОК	19
ЮНЫЕ ГЕРОИ ВОЙНЫ	
ЖМАЙЛОВА УЛИЦА	20
ЧЕБАНОВА УЛИЦА	20
ЧЕРЕВИЧКИНА УЛИЦА	21
БИБЛИОГРАФИЯ	22
ПЕРЕЧЕНЬ УЛИЦ ПО РАЙОНАМ	25



ОБЩИЙ РАЗДЕЛ

БЕРЕСТА УЛИЦА



А. П. БЕРЕСТ

Имя заместителя по политчасти командира 1-го батальона **Береста Алексея Прокофьевича** вошло в историю 30 апреля 1945 года, когда он выполнил поставленную коман-

дованием задачу – вместе с боевыми товарищами Егоровым и Кантария водрузить над Рейхстагом Знамя Победы.

В 1971 году улице Шиферной присвоили имя Алексея Береста.

1. **Берест Алексей Прокопьевич.** – Текст: электронный // ВООПИиК: [сайт]. – URL: <https://www.woopiik-don.ru/main/2009-06-01-10-23-39/38-2009-06-01-07-00-23/1503-2011-03-01-12-12-57%3Fshowall%3D1?ysclid=m6roz4kws511547443> (дата обращения: 23.01.2025).
2. **Полонский, И. Алексей Берест: герой штурма рейхстага погиб, спасая ребенка.** – Текст: электронный / И. Полонский, А. Клеменьев // Военное обозрение: [сайт]. – URL: <https://topwar.ru/64615-aleksey-berest-geroy-shturma-reyhstaga-pogib-spasaya-rebenka.html> (дата обращения: 23.01.2025).

БОГДАНОВА УЛИЦА

Секретарь Ростовского обкома КПСС **Богданов Михаил Петрович** (1901-1941) организовал эвакуацию ценного заводского оборудования из Таганрога. Здесь, на боевом посту, 17 октября 1941 года он погиб.

В 1965 году 2-ю Рабкоровскую улицу назвали именем М. П. Богданова.



М. П. БОГДАНОВ

3. **Волошина, В. Вчера была война:** [из истории гибели партийных раб-ботников Таганрога 17 октября 1941 года (начало оккупации города немецко-фашистскими войсками)] / В. Волошина // Таганрогская правда. – 2007. – 19-25 окт. – С. 14-15. – (ТП-Пятница).
4. **Улица Богданова.** – Текст: электронный // Большой Ростов: [сайт]. – URL: <https://big-rostov.ru/bolshoj-rostov/istoriya/ulica-pobedy/ulica-bogdanova/> (дата обращения: 23.01.2025).

Семен Михайлович Буденный (1883-1973) – герой Гражданской войны, Маршал Советского Союза, трижды Герой Советского Союза.

Во время Великой Отечественной войны находился в составе Ставки Верховного Главнокомандования, был командующим группой войск армий резерва Ставки, главнокомандующим войсками Юго-западного направления, Северо-Кавказского направления, командующим Северо-Кавказским

фронтом. С января 1943 года командующий кавалерией Советской Армии.

Награжден семью орденами Ленина, шестью орденами Красного Знамени, орденом Суворова 1-й степени и др. наградами. В 1923 году Таганрогская улица получила название Буденновского проспекта.



С. М. БУДЕННЫЙ

5. **Биография Семена Буденного.** – Текст: электронный // РИА Новости. – URL: <https://ria.ru/20230425/budennyi-1867316594.html> (дата обращения: 23.01.2025).
6. **Печерских, С. В числе Героев – наш земляк** / С. Печерских // Мартыновский вестник. – 2009. – С. 4.
7. **Рубцов, Ю. В. Маршалы Сталина: от Буденного до Булганина** / Ю. В. Рубцов. – Москва: Вече, 2006. – 411 с.: ил. – (Досье эпохи).

ВОРОШИЛОВСКОГО ПРОСПЕКТ

Климент Ефремович Ворошилов (1881-1969) – советский государственный, партийный и военный деятель, Маршал Советского Союза, дважды Герой Советского Союза, Герой Социалистического Труда.

С 1970 г. бывший проспект Карла Маркса носит имя К. Е. Ворошилова.



8. **Ворошилов К. Е.** – Текст: электронный // Герои страны: [сайт]. – URL: http://www.warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero_id=1089 (дата обращения: 23.01.2025).
9. **Степаненко, Б. И. Климент Ефремович Ворошилов:** [о донских страницах биографии видного советского военачальника]. – Текст: электронный / Б. И. Степаненко // Соратники Ленина на Дону. – 2-е изд., перераб. и доп. – Ростов-на-Дону: Ростовское книжное издательство, 1987. – С. 68-77.
10. **Харитонов, Э. В. Три слова о трех героях:** [С. М. Буденный, К. Е. Ворошилов, Б. М. Думенко]. – Текст: электронный / Э. В. Харитонов // Военно-исторический архив. – 2005. – № 12. – С. 66-89.

ГАККЕЛЯ УЛИЦА

Ростовчанин **Гаккель Михаил Адельбертович** (1918-1944) – командир отделения разведки 81-го гаубичного артиллерийского полка отдельной Приморской армии, старший сержант, Герой Советского Союза.

В начале мая 1944 года в бою за высоту Горная на подступах к Сапун-горе вблизи Севастополя Гаккель организовал штурмовую

группу и вместе с ней отправился под огнем противника на штурм. Погиб 21 июля 1944 года в Белоруссии при форсировании реки Неман.

В 1965 года улица Гражданская носит имя Гаккеля.



М. А. ГАККЕЛЬ

11. **Агуренко, Б. Михаил Гаккель, разведчик** / Б. Агуренко // Приазовский край. – 2002. – 16 июля. – С. 2.
12. **Бушков, А. Парень из нашего города. Михаил Гаккель** / А. Бушков. – Текст: электронный // Авторский блог А. Бушкова: [сайт]. – 21 апр. – URL: http://www.viskra.ru/2015/04/blog-post_21.html (Часть 1); <http://www.viskra.ru/2015/04/2.html> (Часть 2) (дата обращения: 10.01.2025).

ГАСТЕЛЛО УЛИЦА



Н. Ф. ГАСТЕЛЛО

26 июня 1941 года в бою погиб советский военный летчик **Гастелло Николай Францевич** (1907-1941). В этот день экипаж под его командованием вылетел для нанесения бомбового удара по немецкой механизированной колонне. Однако вражеский снаряд повредил топливный

бак самолета Гастелло, и он совершил огненный таран – направил горящую машину на механизированную колонну врага. Все члены экипажа погибли.

В 1955 году одна из улиц города была названа именем Героя Советского Союза Н. Ф. Гастелло.

13. **Герой – посмертно, слава – навсегда: подвиг Гастелло.** – Текст: электронный // Дилетант.ру: [сайт]. – URL: <https://diletant.media/articles/29540963/> (дата обращения: 23.10.2025).
14. **Михайлов, М. «Иду на таран!»:** [о боевом подвиге военного летчика, Героя Советского Союза Н. Ф. Гастелло] / М. Михайлов // Красная Звезда. – 2011. – С. 3.
15. **Сапега, С. В честь героев, а не президентов:** [о ростовчанах, героях Великой Отечественной войны, именами которых названы улицы Ростова-на-Дону] / С. Сапега; фото В. Маравьева // Вечерний Ростов. – 2008. – 14 февр. – С. 1.

КОРЖУШКО ПЕРЕУЛОК

Герой Советского Союза старший сержант **Владимир Викторович Коржушко** (1921-2001) с группой бойцов переправился через Днепр и захватил стратегически важный плацдарм. Малочисленная группа красноармейцев удерживала плацдарм до прихода основных сил полка.

В 2005 году в районе бывшего вертолетного поля в Железнодорожном районе новый переулок был назван в его честь.



В. В. КОРЖУШКО

14. **Коржушко В. В.** – Текст: электронный // Герои страны: [сайт]. – URL: http://www.warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero_id=15118 (дата обращения: 10.01.2025).
15. **Моисеев, В. На смертельном изломе:** [о В. В. Коржушко] / В. Моисеев // Дорогие наши Герои: [сборник очерков] / редкол.: Б. Я. Старосельский и др. – Ростов-на-Дону: Литера-Д, 1995. – С. 118-123.
16. **Моисеев, В. Чуден Днепр...** [о В. В. Коржушко] / В. Моисеев. – Текст: электронный // Отважные сыны Дона. – Ростов-на-Дону: Ростовское книжное издательство, 1963. – С. 249-252.

КУНИКОВА УЛИЦА



Ц. Л. КУНИКОВ

В ночь с 3 на 4 февраля 1943 г. десантный отряд моряков под командованием майора **Цезаря Львовича Куникова** (1909-1943) в ходе Южно-Озерейской десантной операции высадился на занятом врагом и сильно укрепленном побережье в районе Новороссийска, у села Мысхако («Малая земля»). Стремительным ударом десантный отряд выбил фашистов из опорного пункта и прочно закрепился на захваченном плацдарме.

На рассвете разгорелся ожесточенный бой. Десантники в течение дня отразили 18 атак

противника. К концу дня боеприпасы были на исходе, положение казалось безвыходным. Тогда отряд майора Куникова совершил внезапный налет на артиллерийскую батарею противника. Истребив оружейный расчет и захватив орудия, они открыли из них огонь по атакующим вражеским солдатам. Семь дней десантники отбивали яростные атаки врага и удержали плацдарм до подхода основных сил. В одном из боев Куников был смертельно ранен, вывезен в Геленджик, и там 14 февраля 1943 года скончался от ран. Похоронен в Новороссийске.

В 1965 году бывшая улица Сигнальная получила имя Цезаря Куникова.

17. **Сидорчик, А. Железная воля Цезаря. Главный подвиг майора Куникова** / А. Сидорчик. – Текст: электронный / А. Сидорчик // Аргументы и факты на Дону: [электронная газета]. – 2018. – 03 февр. – URL: https://aif.ru/society/history/zheleznaya_volya_vezarya_glavnyy_podvig_mayora_kunikova (дата обращения: 10.01.2025).
18. **Фоминых, Н. Куников Цезарь Львович:** [об участии в боях под Таганрогом в окт. 1941 г.] / Н. Фоминых // Вехи Таганрога. – 2003. – № 17. – С. 40-43.

МАДОЯНА УЛИЦА

Гукас Карапетович Мадоян (1906-1975) – командир батальона 159-й стрелковой бригады 28-й армии Южного фронта, старший лейтенант, Герой Советского Союза.

Отличился в боях за Ростов в феврале 1943 года. В ночь на 8 февраля батальон 159-й стрелковой бригады под командованием Гукаса Мадояна занял ростовский железнодорожный вокзал.

За шесть дней обороны вокзала бойцы под командованием Мадояна отразили 43 атаки

врага, уничтожили до 300 солдат вермахта, до 35 автомобилей, 10 мотоциклов, подбили один танк, захватили несколько вагонов с вражеской техникой и имуществом и удержали вокзал до прихода подкрепления, лишив гитлеровцев возможности использовать железную дорогу для отступления.

В 1968 году улица Слесарная была названа его именем.



Г. К. МАДОЯН

19. **Летников, Ю. Человек-легенда:** [о Герое Сов. Союза Г. К. Мадояне, захватившем в феврале 1943 г. привокзальную площадь Ростова и шесть дней удерживающих ее до вступления основных сил] / Ю. Летников // Семейный родник. – 2000. – № 3-4 (май). – С. 8.

20. **Полонский, И. Ни шагу назад. Подвиг комбата Мадояна и освобождение Ростова** / И. Полонский. – Текст: электронный // Военное обозрение: [сайт]. – URL: <https://topwar.ru/135854-ni-shagu-nazad-podvig-kombata-madoyana-i-osvobozhdenie-rostova.html> (дата обращения: 23.01.2025).

ОГАНОВА УЛИЦА



С. М. ОГАНОВ

Сергей Мамбреевич Оганов (1921-1941) – участник Великой Отечественной войны, Герой Советского Союза, командир артиллерийской батареи 606-го стрелкового полка 317-й стрелковой дивизии 56-й армии Южного фронта, лейтенант.

Будучи командиром батареи, Сергей Оганов героически сражался в оборонительных боях под Ростовом-на-Дону осенью 1941 года. В

составе батареи было только четыре орудия. Личного состава – менее трети штатного состава. Командир Сергей Оганов был не только командиром, но и наводчиком, и подносчиком снарядов, и заряжающим. За считанные минуты он поджег три вражеские машины. Однако осколок снаряда смертельно ранил храброго воина.

Сергея Андреевича Оганова посмертно удостоили звания Героя Советского Союза.

В 1971 году улице Серпуховской было присвоено имя Оганова.

21. **Афанасенко, В. И. Правда о батарее Оганова:** к 35летию открытия монумента «Артиллерийский курган» / В. И. Афанасенко. – Текст: электронный // Донской временник: [электронный краеведческий альманах]. – 2007. – URL: http://www.donvrem.dspl.ru/Files/article/m7/0/art.aspx?art_id=155 (дата обращения: 23.01.2025).

22. **Герой, о котором молчит Ростов:** [о батарее Оганова и Федоре Балесте]. – Текст: электронный // Живой журнал. Миус-фронт: [сайт]. – 2015. – 1 окт. – URL: <https://mius-front.livejournal.com/10360.html> (дата обращения: 09.01.2025).

ПЕЧЕРСКОГО УЛИЦА

Командир Красной армии, ростовчанин **Александр Аронович Печерский** (1909-1990), известен как организатор единственного в истории успешного восстания узников фашистских лагерей смерти.

В плену он пробыл почти три года – в октябре 1941-го попал в окружение под Вязьмой. Содержался в лагерях на территории современной Беларуси, в сентябре 1943 года с группой заключенных-евреев попал в лагерь уничтожения Собибор. 14 октября того же

года около 300 узников под руководством Печерского организовали восстание и побег, но многие были убиты в ходе погони. Нашему земляку удалось выжить и вернуться в ряды Красной армии.



А. А. ПЕЧЕРСКИЙ

В 2016 г. имя Печерского присвоили улице в новом районе города – Суворовском.

23. **Бражкина, А. Александр Печерский. Рабочие материалы к биографии** / А. Бражкина // Живой журнал. – Ростов неофициальный: [сайт]. – URL: <https://rostov-80-90.livejournal.com/239583.html> (дата обращения: 10.01.2025).
24. **Быкова, Ю. Герой из нашего города: [о А. Печерском]** / Ю. Быкова. – Текст: электронный // Кто главный: [сайт]. – № 92. – URL: https://kg-rostov.ru/history/histori_cult_person/geroy-iz-nashego-goroda1699/ (дата обращения: 23.01.2025).
25. **Именем Печерского названа улица в Ростове.** – Текст: электронный // Государственная телерадиокомпания Дон-ТР: [сайт]. – URL: <http://dontr.ru/novosti/imenem-aleksandra-pecherskogo-nazvana-ulitsa-v-rostove/> (дата обращения: 10.01.2025).
26. **Полонский, И. Герой Собибора. Памяти Александра Печерского** / И. Полонский. – Текст: электронный // Военное обозрение: [сайт]. – URL: <https://topwar.ru/154516-geroj-sobibora-pamjati-aleksandra-pecherskogo.html> (дата обращения: 10.01.2025).

РЯБЫШЕВА УЛИЦА

Советский военачальник, генерал-лейтенант **Дмитрий Иванович Рябышев** (1894-1985) родился на хуторе Колотовка Цимлянской станицы (ныне Цимлянский район, Ростовская область) в семье донского казака.

30 августа 1941 года Рябышев был назначен на должность командующего Южным фронтом, ведшего оборону от Кременчуга до устья Днепра. 29 сентября 1941 года против

войск фронта перешла в наступление группа армий «Юг», 1-я танковая армия которой быстро прорвала советскую оборону и создала угрозу полного окружения войск фронта.

В 1986 году бывшая 2-я Мурлычевская улица стала носить имя Рябышева.



Д. И. РЯБЫШЕВ

27. **Рябышев Д. И.** – Текст: электронный // Дивизии РККА в годы Великой Отечественной войны: [сайт]. – URL: <https://clck.ru/3FwAka> (дата обращения: 23.01.2025).

СЕЛИВАНОВА УЛИЦА

Селиванов Алексей Гордеевич (1900-1949) – советский военачальник, командир 5-го гвардейского Донского казачьего кавалерийского корпуса, генерал-лейтенант.

Родился 17 марта в Тамбовской области.

В ноябре 1942 года его назначают на должность зам командира 5-ого гвардейского Донского казачьего кавалерийского корпуса.

5-й Донской корпус под командованием Селиванова



А. Г. СЕЛИВАНОВ

храбро сражался за освобождение Ростов-на-Дону. Гвардейцы-конники форсировали Дон в районе станицы Елизаветинской, перерезав железную дорогу и шоссе Ростов-Таганрог. Селиванов успешно руководил военными операциями, в решающий момент показывал подлинные образцы героизма.

В апреле 1944 Алексей Гордеевич заболел туберкулезом и был отправлен на лечение в Ялту. Умер 6 апреля 1949 года. Похоронен генерал-лейтенант на Ялтинском кладбище.

Улица Производственная в 1970 году была названа в честь Алексея Гордеевича Селиванова.

28. **Агуренко, П.** Алексей Селиванов, первый командир корпуса / П. Агуренко. – Текст: электронный // Ростов-город.рф: [сайт]. – URL: <http://ростовгород.рф/street-abc/7004-selivanov-aleksej-gordeevich> (дата обращения: 24.01.2025).
29. **Донские казаки в Великой Победе. Генерал-лейтенант Алексей Гордеевич Селиванов.** – Текст: электронный // Новочеркасский музей Донской истории: [сайт]. – URL: <http://www.novochmuseum.ru/stati/514-donskie-kazaki-v-velikoj-pobede-general-lejtenant-aleksej-gordeevich-selivanov.html> (дата обращения: 05.02.2025).
30. **Селиванов А. Г.** – Текст: электронный // Электронный архив людей: [сайт]. – URL: <https://people-archive.ru/character/aleksey-gordeevich-selivanov> (дата обращения: 05.02.2025).

СОЛЯНИКА УЛИЦА

Герой Советского Союза **Владимир Федорович Соляник** (1915-1993) – заместитель командира 20-го гвардейского Севастопольского бомбардировочного авиационного полка 13-й гвардейской бомбардировочной авиационной дивизии 2-го гвардейского бомбардировочного авиационного корпуса 18-й воздушной армии, гвардии майор.

На фронтах Великой Отечественной войны с мая 1942 года. Был командиром звена, заместителем и командиром эскадрильи 840-го дальнебомбардировочного авиационного полка, с 4 июня 1943 года – командиром эскадрильи и заместителем командира 20-го гвардейского бомбардировочного полка. Воевал в частях Авиации Дальнего Действия (АДД) и в составе 18-й воздушной армии.

Летал на самолетах У-2, Р-5, ДБ-3, большинство вылетов совершил на Ил-4. Ни разу не был ранен, сбит, не имел ни одной аварии и поломки самолета.

К маю 1945 года совершил 212 боевых вылетов (из них 207 – ночью) на бомбардировку военно-промышленных объектов в тылу противника. Летал в любых метеоусловиях. Занимался подготовкой и вводом в строй молодых летчиков, всего им подготовлено 15 пилотов. Успешно выполнил 16 боевых вылетов на особо дальние цели.

В 2008 году улице в Советском районе присвоили имя Соляника.



В. Ф. СОЛЯНИК

31. **Соляник В. Ф.** – Текст: электронный // Мой город Ростов-на-Дону: [сайт]. – URL: <http://rndnow.ru/p/?id=10983> (дата обращения: 24.01.2025).
32. **Фоменко, С.** Воздушный ас В. Ф. Соляник / С. Фоменко. – Текст: электронный // Весь Песчанокоский район: [неофиц. сайт]. – URL: <https://peschanokopskoe.ru/index.php/novosti/novosti-rajona/1628-vozdushnyj-as-v-f-solyanik> (дата обращения: 05.02.2025).

СУХОРУКОВА УЛИЦА



А. Г. СУХОРУКОВ

Командир роты 195-го отдельного саперного батальона 139-й стрелковой дивизии (50-я армия, 2-й Белорусский фронт) капитан **Андрей Гаврилович Сухоруков**

(1918-1970) при форсировании Днепра в р-не деревни Буйничи (Могилевский р-н Могилевской обл.) в июне 1944 г. провел инженерную разведку участка реки, навел сначала штурмовой, а затем низководный мосты.

В ночь на 27 июня 1944 года Сухоруков с группой саперов переплыл через Днепр в районе г. Могилева и под интенсивным пулеметным и артиллерийским огнем противника произвел инженерную разведку реки, выясняя условия для постройки через нее моста. Сразу же после этого рота приступила к работе. К 17 часам 27 июня был наведен штурмовой мостик, по которому переправилась пехота. Вслед за тем рота под ко-

мандованием Сухорукова приступила к строительству моста под дивизионные грузы.

Эту задачу саперы выполнили в рекордно короткий срок, к 9 часам утра 28 июня, обеспечив тем самым успешные боевые действия 139-й дивизии.

Имя Сухорукова было присвоено улице в 1995 г.

33. **Герой Советского Союза Сухоруков А. Г.** – Текст: электронный // Дивизии РККА в годы Великой Отечественной войны: [сайт]. – URL: <http://divizia-rkka.ru/%d0%b3%d0%b5%d1%80%d0%be%d0%b9-%d1%81%d0%be%d0%b2%d0%b5%d1%82%d1%81%d0%ba%d0%be%d0%b3%d0%be-%d1%81%d0%be%d1%8e%d0%b7%d0%b0-%d1%81%d1%83%d1%85%d0%be%d1%80%d1%83%d0%ba%d0%be%d0%b2-%d0%b0%d0%bd%d0%b4/> (дата обращения: 24.01.2025).

34. **Сухоруков А. Г.** – Текст: электронный // Герои страны: [сайт]. – URL: http://www.warheroes.ru/hero/hero.asp?Hero_id=18677 (дата обращения: 10.01.2025).

ШАПКИНА УЛИЦА

Тимофей Тимофеевич Шапкин (1885-1943) – советский военачальник, герой гражданской войны, генерал-лейтенант.

С января 1941 года Т. Т. Шапкин командир 4-го кавалерийского корпуса. В октябре 1942 корпус был включен в состав резерва Ставки ВГК, а в ноябре – 51-й армии Сталинградского фронта.

В ходе контрнаступления под Сталинградом части корпуса в конном строю овладели станцией Абганерово, захватив в плен 5000 солдат и офицеров противника и большие трофеи. Подойдя к Котельниково, корпус оказался на острие контрудара Манштейна, предпринятого с целью деблокады окружен-

ной под Сталинградом группировки. Понеся большие потери, корпус дал время подтянуть главные силы для отражения вражеского контрудара.

В январе 1943 корпус вошел в состав 2-й гвардейской армии Сталинградского, затем Южного фронта и принял участие в Ростовской наступательной операции, освобождении городов Новочеркасск, Ростов-на-Дону.

28 января 1943 один из первых в стране был награжден орденом Кутузова 2-й степени.



Т. Т. ШАПКИН

35. **Донской казак Т. Т. Шапкин.** – Текст: электронный // Живой журнал: mikhaelkatz. – URL: <https://mikhaelkatz.livejournal.com/154219.html?ysclid=m6rwy3bpti710086113> (дата обращения: 24.01.2025).

36. **Имя в истории. Наш земляк – генерал Шапкин.** – Текст: электронный // Калитва.ру: [сайт]. – URL: <https://www.kalitva.ru/19256-94.html> (дата обращения: 24.01.2025).

37. **Тимофей Тимофеевич Шапкин – кавалерист в Сталинграде.** – Текст: электронный // Живой журнал: energa. – URL: <https://energa.livejournal.com/1153031.html> (дата обращения: 24.01.2025).

ШАПОВАЛОВА УЛИЦА

Герой Советского Союза **Евгений Петрович Шаповалов** (1904-1977) – участник Великой Отечественной войны, командир 23-й Краснознаменной гвардейской мо-

тострелковой бригады 7-го гвардейского танкового корпуса 3-й гвардейской танковой



Е. П. ШАПОВАЛОВ

армии 1-го Украинского фронта, гвардии подполковник.

В боях Великой Отечественной войны с июня 1941 года.

Командир гвардейской мотострелковой бригады гвардии подполковник Е. П. Шаповалов отличился в апреле-мае 1945 года в боях за Берлин. Бригада при форсировании рек Нейсе, Шпрее, Тельтов-канала и в уличных боях уничтожила значительное количество боевой

техники и войск противника, взяла в плен свыше 1200 солдат и офицеров, освободила крупный лагерь военнопленных. Затем бригада Шаповалова освобождала Прагу.

Награжден двумя орденами Ленина, четырьмя орденами Красного Знамени, медалями, иностранными наградами.

С 1995 года одна из улиц Ростова-на-Дону носит имя Героя Советского Союза Е.П. Шаповалова.

38. **Шаповалов Е. П.** – Текст: электронный // Танковый фронт. 1939-1945: [сайт]. – URL: <http://tankfront.ru/ussr/persons/gen-tv-1945/ShapovalovYeP.html?ysclid=m6rx5mpy6n370788334> (дата обращения: 24.01.2025).

ЯКОВЛЕВА УЛИЦА

Василий Нестерович Яковлев (1916-1997) – командир огневого взвода батареи 76 мм орудий артиллерийской батареи 959-го стрелкового полка, старший сержант.

На фронтах Великой Отечественной войны с 1941 года. Командир взвода артиллерийской батареи 959-го стрелкового полка (Воронежский фронт) старший сержант Яковлев отличился 24 сентября 1943 года при форсировании Днепра в районе с. Балыко-Щучинка (Киевская область) в боях за захват, удержание и расширение плацдарма. Проявил разумную инициативу, смелость и решитель-

ность в борьбе с немецко-фашистскими захватчиками, нанес противнику большой урон в живой силе.

Награжден орденами Ленина, Отечественной войны 1-й степени, медалями. Звание Героя Советского Союза присвоено 10 января 1944 года.

Имя Яковлева присвоено улице в 1995 году.



В. Н. ЯКОВЛЕВ

39. **30 декабря родились....**: [есть сведения о В. Н. Яковлеве] // Живой журнал. – Kakula: [сайт]. – URL: <https://www.liveinternet.ru/users/kakula/post405259378> (дата обращения: 16.03.2025).
40. **Яковлев В. Н.** – Текст: электронный // Дивизии РККА в годы Великой Отечественной войны: [сайт]. – URL: <https://clck.ru/3FwJ5u> (дата обращения: 24.01. 2025).



РОСТОВСКИЙ ПОЛК НАРОДНОГО ОПОЛЧЕНИЯ

АРЕФЬЕВА УЛИЦА



А. А. АРЕФЬЕВ

Старшему лейтенанту Ростовского стрелкового полка народного ополчения **Арефьеву Алексею Андреевичу** (1915-1942) осенью 1941 года было приказано выявлять и уничтожать огневые точки фашистов в районе железнодорожного моста через реку Дон.

Он со своими бойцами успешно выполнил это задание. И хотя получил ранение, с поля боя не ушел, продолжал вести огонь по врагу.

В 1966 году улица Прямая получила название Арефьева.

41. Агуренко Б. **Алексей Арефьев, ополченец:** [о ростовчанине, павшем смертью героя при защите Ростова] // Вечерний. Ростов. – 2002. – 14 июня. – С. 2.

42. **Улица имени Алексея Андреевича Арефьева.** – Текст: электронный // МБОУ Гимназия № 14: [сайт]. – URL: <https://gymnasium14rnd.ru/k-80-letiyu-pobedy/ih-imenami-nazvany-ulitsy-nashego-goroda/arefev-aleksey-andreevich/> (дата обращения: 05.02.2025).

Варфоломеев Михаил Алексеевич (1897-1943) – командир Ростовского полка народного ополчения.

В ноябре 1941 года шли ожесточенные бои на донской земле. Немецко-фашистские захватчики рвались к «воротам Кавказа» – Ростову. Вместе с воинами соединений и частей Южного фронта мужественно сражались с гитлеровцами бойцы Ростовского стрелкового полка народного ополчения, которым командовал М. А. Варфоломеев.

10 июля 1941 года был издан приказ начальника Ростовского гарнизона о формировании Ростовского стрелкового полка народного ополчения. Командиром полка был назначен коммунист капитан запаса М. А. Варфоломеев. Ополченцы в ноябрьские дни сорок первого последними покидали родной Ростов и первыми, неожиданно для фашистов, ворвались в него. 29 ноября 1941 года, после семи

дней вражеской оккупации, Ростов снова стал свободным.

За умелые действия, храбрость и отвагу, проявленные личным составом при освобождении от фашистов Ростова, возглавляемый М. А. Варфоломеевым полк был зачислен в кадровый состав 56-й армии. 37 ополченцев были награждены орденами и медалями. Кавалером ордена Красного Знамени стал и командир полка М. А. Варфоломеев.

В 1943 году подполковник М. А. Варфоломеев в ожесточенном бою под станицей Саратовской на Кубани был тяжело ранен и умер от ран в военном госпитале в Краснодаре, где и похоронен.

В 1946 году улица Шестая была переименована в честь М. А. Варфоломеева.



М. А. ВАРФОЛОМЕЕВ

43. Агуренко, Б. **Михаил Варфоломеев, командир полка народного ополчения:** [о людях, чьи имена носят улицы Ростова] // Вечерний Ростов. – 2002. – 14 мая. – С. 2.

ГОРБАЧЕВА УЛИЦА

Когда на Дон пришла Великая Отечественная война, **Михаил Матвеевич Горбачев** (1905-1941) добровольно вступил в народное ополчение. В ноябре 1941 года форсировав Дон в районе цементно-шиферного завода, батальон ополчения устремился в атаку.

Укрепившись на высоком правом берегу Дона фашисты открыли по ополченцам пулеметный и минометный огонь.

Командир отделения М. М. Горбачев с группой бойцов вызвался уничтожить боевую

точку врага, которая мешала продвижению. Он подполз к вражеской огневой точке и гранатой уничтожил фашистского пулеметчика.

Ценой своей жизни Горбачев открыл путь товарищам к городу.

В 1965 году, к двадцатилетию Великой Победы, улица Дорожная была переименована в улицу Горбачева.



М. М. ГОРБАЧЕВ

44. Агуренко, Б. **Михаил Горбачев, ополченец**: [Командир отделения 1-го батальона Рост. полка нар. ополчения] / Б. Агуренко // Вечерний Ростов. – 2002. – 6 сент. – С. 2.

45. **Улица Горбачева**. – Текст: электронный // Туризм Ростов-на-Дону: [сайт]. – URL: <https://tourism.rostov-gorod.ru/streets/8523/> (дата обращения: 15.01.2025).

ДЕРЕВЯНКО ПЕРЕУЛОК



Г. А. ДЕРЕВЯНКО

В 1965 году Гоголевский спуск был назван в память о бойце ростовского полка народного ополчения **Григории Антоновиче Деревянко** (1924-1943).

Когда началась Великая Отечественная война, Григорию не было еще и восемнадцати. Добровольцем записывается он в Ростовский полк народного ополчения. В одном из боев, ликвидировав по приказу командира огневую точку противника, Григорий вместе с товарищами захватил немецкие

документы, которые содержали ценные сведения о противнике. За что был награжден медалью «За боевые заслуги».

Погиб Деревянко в январе 1943 года. Подорвав головной вражеский танк, он остановил продвигавшуюся по узкой горной дороге колонну противника, не дав ей выйти через перевал на шоссе Новороссийск - Туапсе.

В 1965 году, к двадцатилетию Великой Победы, на карте Железнодорожного района Ростова-на-Дону появился переулок Деревянко, ранее называвшийся Гоголевским спуском.

46. Агуренко, Б. **Григорий Деревянко, боец ополчения**: [о ростовчанине, чьим именем названа улица города] / Б. Агуренко // Вечерний Ростов. – 2002. – 28 мая. – С. 2.

ИВАХНЕНКО УЛИЦА

Политрук роты Ростовского полка народного ополчения **Анастас Анисимович Ивахненко** (1893-1941) 28 ноября 1941 года в районе шиферного завода вел тяжелый бой, удерживая плацдарм, на который должны были перейти регулярные войска.

Имея на вооружении только стрелковое оружие и единственный пулемет, ополченцы

отбивали атаки вражеских танков и самоходных артиллерийских установок. Анастасу Ивахненко удалось уничтожить несколько огневых точек врага.

Скончался он от тяжелого ранения автоматной очередью в живот.

С 1968 года переулок Клеевой в Ростове-на-Дону стал называться улицей Ивахненко.

47. Агуренко, Б. Анастас Ивахненко, Татьяна Малюгина, ополченцы / Б. Агуренко // Вечерний Ростов. – 9 июля. – С. 2.
48. Морозова, Ю. Погибли за Ростов. В честь супругов-героев названы две улицы города / Ю. Морозова, В. Афанасенко. – Текст: электронный // Аргументы и факты на Дону: [сайт]. – 2019. – № 7. – 12 февр. – URL: <https://clck.ru/3FwLkD> (дата обращения: 24.01.2025).

ИЩЕНКО УЛИЦА

Улица названа в память о начальнике штаба минометного батальона полка народного ополчения **Федоре Яковлевиче Ищенко** (1881-1942), погибшем при обороне Ростова в июле 1942 года.

В июле 1942 года участвовал в боях на подступах к Ростову. Перед ополченцами командование поставило задачу: занять оборону на участке от поселка Чкалова до станицы Аксайской, прикрывая переправу через Дон. Важную роль в этой обороне отводили минометчикам, среди которых был и Федор

Яковлевич. 23 июля после артподготовки гитлеровцы прорвали оборону советских войск, и левый фланг полка оказался без прикрытия.

В схватке на подступах к переправе начальник штаба минометного батальона Ищенко был смертельно ранен.

Весной 1968 года в память о Федоре Яковлевиче переулок Модельный в Ростове-на-Дону был переименован в улицу Ищенко.

49. Улица Ищенко. – Текст: электронный // Большой Ростов: [сайт]. – URL: <https://big-rostov.ru/bolshoj-rostov/istoriya/ulica-pobedy/ulica-ishhenko/> (дата обращения: 24.01.2025).

КАТАЕВА УЛИЦА



А. С. КАТАЕВ

Александр Серапионович Катаев (1907-1944) – командира батальона Ростовского полка народного ополчения. В ноябре 1941 г. его назначили командиром 1-го батальона роты в объединенном полку народного ополчения, ко-

торый самоотверженно оборонял родной город, уходя из него самым последним.

Он погиб в сентябре 1942 года в предгорьях Кавказа, в бою против немецко-фашистских захватчиков.

Бывшая Седьмая улица в 1955 году улица переименована в честь А. С. Катаева

50. Имени Катаева. – Текст: электронный // Живой Ростов. – Werawolw: [сайт]. – URL: <http://werawolw.ru/?p=11424> (дата обращения: 24.01.2025).
51. Сапега, С. В честь героев, а не президентов: [о ростовчанах, героях Великой Отечественной войны, именами которых названы улицы Ростова-на-Дону] / С. Сапега; фото В. Муравьева // Вечерний Ростов. – 2008. – 14 февр. – С. 1.

МАЛЮГИНОЙ УЛИЦА

Бывшая заведующая кабинетом общественных наук **Татьяна Андреевна Малюгина** (1895-1941) вместе с мужем Анастасом Ивахненко в первые месяцы войны добровольно вступила в народное ополчение и приняла самое активное участие в защите родного города. Сформировала в полку санитарный взвод.

В ожесточенных боях за Ростов на долю женщин-ополченек выпала нелегкая задача.

Малюгина заражала боевых подруг своей неутомимой энергией. Будучи командиром санитарного взвода 3-го батальона, она первой, не страшась шквального огня, бросалась в самую гущу сражения, организовывала вынос раненых с поля боя вместе с их оружием.



Т. А. МАЛЮГИНА

На льду, сковавшем Дон в конце ноября 1941 года, перевязывая истекающего кровью бойца, она получила первое ранение. Но это не остановило отважную женщину. Превозмогая боль и головокружение, почти теряя сознание, она дотащила раненого ополченца до берега.

Днем 28 ноября, когда ее уже отправили на носилках в медсанчасть, осколок вражеской мины вновь ранил Татьяну – теперь уже смертельно. На следующий день, 29 ноября Ростов был освобожден от гитлеровцев.

В 1946 года бывшей Пятой улице было присвоено имя. Т. А. Малюгиной.

52. **Ключко, А. Маленькие рассказы о большой войне.** Рассказ третий. Последняя переправа / А. Ключко. – Текст: электронный // Донские новости: [сайт]. – 2013. – 3 мая. – URL: http://www.donnews.ru/Malenkie-rassказы-o-bolshoy-voyne_11182 (дата обращения: 24.01.2025).
53. **Мелихов, Г. Имя на карте Ростова: Татьяна Малюгина – медсестра, героически погибшая, спасая раненых бойцов** / Г. Мелихов. – Текст: электронный // Блокнот-Ростов: [сайт]. – 2019. – 13 окт. – URL: <https://bloknot-rostov.ru/news/imya-na-karte-rostova-tatyana-malyugina-medsestra--1150637> (дата обращения: 24.01.2025).
54. **Репин, Г. К. Спасибо тебе, ополченка народная!**: [о Т. А. Малюгиной и других ростовчанках, совершивших боевой подвиг в рядах народного ополчения в годы Великой Отечественной войны] // Красные косынки. – Ростов-на-Дону, 1971. – С. 195-198.

ПОПОВСКОГО ПЕРЕУЛОК

Поповский Константин Петрович (1924-1941) – ополченец 6-й роты 2-го батальона Ростовского полка народного ополчения.

Добровольцем вступил в ряды народного ополчения, был пулеметчиком. В ноябре 1941 года, переправившись по льду на правый берег Дона и закрепившись в развалинах цементно-шиферного завода, Константин вместе с бойцами 6-й роты выпускал пулеметные очереди по врагу.

Ценой своей жизни отважный семнадцатилетний юноша удержал важный участок.

Посмертно награжден орденом «Красной Звезды».

В 1958 году одна из улиц Ростова-на-Дону названа в честь отважного ополченца Константина Поповского.

55. **Улица Поповского.** – Текст: электронный // Большой Ростов: [сайт]. – URL: <https://big-rostov.ru/bolshoj-rostov/istoriya/ulica-pobedy/ulica-popovskogo/> (дата обращения: 15.01.2025).

Андрей Александрович Самошкин (1892-1941) добровольцем вступил в полк ростовского ополчения.

Ноябрьской ночью 1941 года рота, в составе которой был Андрей Самошкин, переправлялась через Дон. Появление ополченцев 2-го батальона в развалинах цементно-шиферного завода и стремительные броски оттуда групп истребителей огневых точек стали для гитлеровцев неожиданностью. Перед бойцами стояла задача в сжатые сроки создать условия для успешной переправы основных подразделений полка.

Самошкин, сменив погибших пулеметчиков, отбил несколько атак врага и дал возможность ополченцам пойти в наступление. Только осколок мины остановил отважного пулеметчика.



А. А. САМОШКИН

Андрея Александровича Самошкина посмертно наградили медалью «За боевые заслуги».

В 1958 году Пионерский спуск в Ростове-на-Дону переименовали в его честь.

56. **Агуренко, Б. Андрей Самошкин, ополченец:** [ростовского стрелкового полка народного ополчения, погиб при освобождении города в ноябре 1941 г.] / Б. Агуренко // Вечерний Ростов. – 2002. – 29 нояб. – С. 2.

57. Самошкин А. А, герой войны. – Текст: электронный // Ростовский-край.рф: [сайт]. – URL: <https://ростовский-край.рф/wiki/s/2040/> (дата обращения: 24.01.2025).

СКАЧКОВА УЛИЦА



Николай Федорович Скачков (1888-1945) – заместитель командира Ростовского полка народного ополчения по строевой части (с августа по сентябрь 1942 года командир полка), майор.

Н. Ф. СКАЧКОВ В Великую Отечественную войну командовал Ростовским Коммунистическим, а затем Ростовским полком народного ополчения.

В ноябре 1941 года с бойцами полка освобождал Ростов от немецко-фашистских захватчиков. Переправившись на правый берег Дона, Скачков координировал действия батальонов. Под его руководством бойцам удалось захватить участок от цементно-шиферного завода до железнодорожного моста и удерживать его до подхода основных сил.

9 апреля 1958 года улица Гражданская в Ростове-на-Дону (в Ленгородке) была названа именем ополченца.

58. Агуренко, Б. Николай Скачков, командир и ополченец. – Текст: электронный // Вечерний Ростов. – 2002. – 1 нояб. – С. 2.
59. Боголюбов, И. Юбилей Победы. Герои на улицах Ростова: Николай Скачков: [о происхождении названия улицы Скачкова в г. Ростове-на-Дону] / И. Боголюбов // Комсомольская правда. – 2015. – С. 34. – URL: <https://www.rostov.kp.ru/daily/26360/3242162/> (дата обращения: 24.01.2025).

ТЕКУЧЕВА УЛИЦА



Текучев Василий Петрович (1904-1944) – политрук роты Ростовского полка народного ополчения.

В. П. ТЕКУЧЕВ В июле 1941 года Текучев добровольцем вступил в полк народного ополчения. Вначале был рядовым, затем – политруком хозяйственного подразделения. Участвовал в подготовке к боевым действиям. Василий Петрович не раз отличился в боях на подступах к Ростову. Из города он

уходил в числе последних – и в ноябре 1941-го года, и в июле 1942-го года, когда вместе с группой командиров и бойцов организовал переправу людей, документов и транспорта в течение ночи с 23 на 24 июля.

Во время боев в предгорьях Кавказа был ранен, но вскоре снова вернулся в строй.

Погиб в июле 1944 года в боях за освобождение Белоруссии.

В 1946 году бывшая 10-я улица носит имя Текучева.

60. Агуренко, Б. Василий Текучев, политрук роты ополченцев / Б. Агуренко. – Текст: электронный // Вечерний Ростов. – 2002. – 26 июля. – С. 2.
61. Борзенко, В. Забытые имена героев: [о некоторых героях Великой Отечественной войны, чьими именами названы улицы Ростова] / В. Борзенко // Аргументы и факты на Дону. – 2007. – 19-25 сент. – С. 2.
62. Швецов, С. Д. Улица Василия Текучева (бывшая Десятая) / С. Д. Швецов. – Текст: электронный // Вечерний Ростов. – 1985. – 22 июн. – URL: <https://ok.ru/rostovvolnii/topic/150844059247556> (дата обращения: 24.01.2025).

ШТАХАНОВСКОГО УЛИЦА



П. А. ШТАХАНОВСКИЙ

Штахановский Порфирий Александрович (1896-1973) – комиссар 222-го Ростовского полка народного ополчения 56-й армии Южного фронта. В июле 1941 года мобилизован в ряды Красной Армии.

Назначен комиссаром Ростовского полка народного ополчения, участвовал в первом освобождении Ростова в ноябре 1941 года.

В 1975 году именем П. А. Штахановского названа одна из улиц в Первомайском районе города Ростова-на-Дону.

63. Ржевцев, Ю. П. Полковник в отставке **Порфирий Александрович Штахановский** / Ю. П. Ржевцев. – Текст: электронный // Форум поисковых движений: [сайт]. – URL: <http://forum.patriotcenter.ru/index.php?topic=27428.0> (дата обращения: 25.01.2025).
64. Телесманич, Э. Улица моего прапрадеда **Порфирия Александровича Штахановского** / Э. Телесманич // Военно-патриотический клуб РостГМУ: [сайт]. – URL: <http://www.vpk-rostgmu.ru/component/content/article/180-2015-09-15-10-02-54.html> (дата обращения: 25.01.2025).
65. **Штахановский, П. А. В боях за Ростов** / П. А. Штахановский [о формировании Ростовского полка народного ополчения и героизме бойцов в боях за родной город] // В боях за Дон. сборник воспоминаний участников Великой отечественной войны / [сост. Ф. В. Рышков]. – Ростов-на-Дону: Ростовское книжное издательство, 1968. – С. 72-82.

ЮФИМЦЕВА УЛИЦА



П. М. ЮФИМЦЕВ

Павел Михайлович Юфимцев (1887-1941) – политрук роты 2-го батальона Ростовского стрелкового полка народного ополчения.

Был простым железнодорожником и, несмотря на возраст (54 года), ушел в ополчение.

«Пока пулемет в моих руках, враг не прой-

дет!» – повторял Павел Михайлович. Его подвиг длился несколько часов.

В свой первый боевой день, оторвавшись от полка, он в упор расстреливал врагов. Фашисты отступили. Но все же Юфимцев был сражен вражеской пулей.

С 1963 года одна из улиц Ростова-на-Дону носит имя политрука Павла Юфимцева.

66. Агуренко, Б. **Павел Юфимцев ополченец**. [о политруке роты 2-го батальона Ростовского стрелкового полка народного ополчения] / Б. Агуренко. – Текст: электронный // Вечерний Ростов: [сайт]. – 2002. – 23 авг. – С. 2.



ПАРТИЗАНСКОЕ ДВИЖЕНИЕ

ЮГОВА ПЕРЕУЛОК



М. М. ТРИФОНОВ
(ЮГОВ)

Удивительна биография и судьба талантливого командира единственного в своем роде **городского партизанского отряда** – Михаила Трифонова, известного своим боевым друзьям под псевдонимом Югов.

Лейтенант штаба партизанского движения Южного фронта **Михаил Михайлович Трифонов** (настоящее имя Мина Миниевич Трифаниди; (1913-1943) в годы Великой Отечественной войны командовал взводом 45-го запасного стрелкового полка.

В октябре 1941 года был переведен в разведотдел Южного фронта. По заданию штаба партизанского движения Южного фронта в октябре 1942 года лейтенант Трифонов под псевдонимом «Югов» был направлен в оккупированный Ростов для формирования под-

полья. Через две недели пребывания в городе партизанский отряд имени Сталина насчитывал в своих рядах 45 бойцов. К 1943 году в нем было уже больше 100 человек, в том числе 24 женщины и 4 подростка.

Бойцы отряда захватили у врага 17 станковых и 55 ручных пулеметов, 34 автомата, 790 винтовок, 100 тысяч патронов, взяли в плен несколько десятков фашистов.

После освобождения Ростова Югов с небольшим отрядом партизан был направлен в Сталинскую (Донецкую) область. При выброске десанта у села Павловка в мае 1943 года отряд был обнаружен противником. Тринадцать десантников четыре с половиной часа вели бой с 700 гитлеровцами и минометной батареей. Герои-партизаны и их боевой командир погибли в этом бою.

В 1958 году Самойловский переулок назван именем Михаила Михайловича Югова.

67. Агуренко, Б. **Михаил Югов, командир партизан**. [о партизанах, действовавших в оккупированном Ростове в 1942-1943 годах] / Б. Агуренко. – Текст: электронный // Вечерний Ростов. – 2002. – 15 февр. – С. 2.
68. Ватин, В. **Тринадцать (партизанская быль)**. [о М. М. Трифонове (Югове), создателе и руководителе Ростовского партизанского отряда, после освобождения города во главе с диверсионной группой погибшем в районе села Павловка ныне Донецкой области] / Вл. Ватин // Донские партизаны. – Ростов-на-Дону. – С. 51-58.
69. Кукуяк, С. Е. **Народные мстители**. [о героизме ростовского партизанского отряда М. М. Трифонова (Югова)] // Половодье. [сборник статей. – Ростов-на-Дону, 1963. – С. 103-111.
70. Шелобод, С. В. **Четырнадцатый герой**. [о разведчике М. Югове, организаторе подполья в оккупированном Ростове-на-Дону во время Великой Отечественной войны] / С. В. Шелобод // Танаис. – 2009. – № 3. – С. 4.



ЮНЫЕ ГЕРОИ ВОЙНЫ

ЖМАЙЛОВА УЛИЦА



ЭДИК
ЖМАЙЛОВ

Юный ростовчанин **Эдик Жмайлов** (1930-1945) погиб, защищая знамя 88-й Витебской Краснознаменной Ордена стрелковой дивизии.

6 февраля 1945 года у местечка Грюнвальд в Восточной Пруссии он оказался в

числе тех, кто спас знамя дивизии от просочившихся в тыл гитлеровцев. Геройски погиб в одном из боёв, защищая боевое знамя 88-й Витебской Краснознаменной орденов Суворова и Кутузова стрелковой дивизии.

Был награждён орденом Отечественной войны 2-й степени (посмертно).

В 1980 году улице в Советском районе было присвоено имя Эдика Жмайлова.

71. **Агафонов, А.Ф. Я вернусь с победой, мама.** [об Эдике Жмайлове] / А. Ф. Агафонов // Сашина высота. – Ростов-на-Дону: Ростовское книжное издательство, 1978. – С. 137-161. – (Серия «Жизнь – подвиг»).
72. **Агуренко, Б. Эдик Жмайлов, сын полка** / Б. Агуренко // Вечерний Ростов. – 2002. – 20 марта.
73. **Эдик Жмайлов.** – Текст: электронный // РОДБ им. В. М. Величкиной: [сайт]. – URL: https://rodb-v.ru/regional-studies/VOV/children/edik_jmailov/?ysclid=m6rn45gfoc531637759 (дата обращения: 25.01.2025).

ЧЕБАНОВА УЛИЦА

Саша Чебанов (1928-1942) был бойцом Ростовского полка народного ополчения.

В 1942 году под Новороссийском у высоты, помеченной на карте цифрой 104, батальон Ростовского полка народного ополчения оказался в огненном кольце. Связи со штабом не было. Командир решил направить в штаб связного с донесением.

Юный ополченец предложил свою помощь. Вскоре мальчику удалось добраться до штаба и передать донесение командира батальона.

Возвращаясь назад в батальон, юный боец был убит осколком снаряда.

Бой в горах под Пшадой стал одним из эпизодов сражения, в результате которого полк народного ополчения совместно с воинами 339-й Ростовской стрелковой дивизии не пропустил врага через Папайский перевал к морю. А высоту 104 называли Сашиной высотой.

В 1966 г. ул. Садовой было присвоено имя Саши Чебанова.



САША ЧЕБАНОВ

74. **Агафонов, А. Боец ополчения. Повесть о Саше Чебанове** / А.Ф. Агафонов. – Ростов-на-Дону: Ростовское книжное издательство, 1978. – 112 с. – («Жизнь – подвиг»).
75. **Герои-ополченцы Ростова-на-Дону. Саша Чебанов.** – Текст: электронный // Поисковый отряд «Звезда»: [сайт]. – URL: http://bulat-poisk.blogspot.com/2011/09/blog-post_25.html (дата обращения: 25.01.2025).

ЧЕРЕВИЧКИНА УЛИЦА

Ростовский пионер **Витя Черевичкин** (1925-1941) во время немецкой оккупации пытался наладить связь с партизанами с помощью почтовых голубей.

В 1957 г. 2-я Майской улице, на которой жил Витя, было присвоено имя Вити Черевичкина.



ВИТЯ
ЧЕРЕВИЧКИН

76. **Krovlj Жил в Ростове Витя Черевичкин** / Krovlj. – Текст: электронный // ЯПлакаль: [сайт]. – URL: <https://www.yaplakal.com/forum2/topic1410700.html> (дата обращения: 16.01.2025).
77. **Stanichnik Еще раз о Вите Черевичкине** / Stanichnik. – Текст: электронный // meotyda.ru: [сайт] <https://meotyda.ru/node/1473> (дата обращения: 16.01.2025).
78. **Аксененко, А. И. Голубиный разведчик.** [о семье пионера-героя Вити Черевичкина и увековечении его памяти по воспоминаниям сестры] / беседовала Кат. Мигулина // Труд. – 2007. – 10-16 мая. – С. 5.
79. **Волошинова, В. Дом, где жил Витя Черевичкин.** [о мифах вокруг личности и расстрела Вити Черевичкина фашистскими оккупантами в 1941 г. // Молот. – 2011. – С. 6.
80. **Овруч, А. Почему Витя Черевичкин не стал героем Советского Союза?** / А. Овруч // Ростов официальный. – 2000. – 8 нояб.
81. **Оленев, А. Витя Черевичкин: мальчик и легенда** / А. Оленев // Вечерний Ростов. – 2001. – 27 нояб.
82. **Полонский, И. «Жил в Ростове Витя Черевичкин...»:** ростовчане до сих пор помнят юного героя / И. Полонский. – Текст: электронный // Военное обозрение: [сайт]. URL: <https://topwar.ru/59320-zhil-v-rostove-vitya-cherevichkin-rostovchane-do-sih-por-pomnyat-yunogo-geroya.html> (дата обращения: 16.01.2025).



БИБЛИОГРАФИЯ

1. Общие работы

1. **Агуренко, Б.** 55 страниц о Победе / Б. Агуренко. – Ростов-на-Дону: [б. и.], 2005. – 128 с. – (60-летию Победы посвящается).
2. **Александров, В. И.** Дороги к победной весне. очерки о боевых подвигах ростовчан в годы Великой Отечественной войны / В. И. Александров, Б. Д. Жидков. – Ростов-на-Дону, 1993 – 157 с.
3. **Белая, Н. Л.,** Детство, опаленное войной // Открытый урок: методики, сценарии и примеры. – 2016. – № 5. – С. 32-44. – (Классный час).
4. **Беспалова, Е. Н.** «Поклонимся и мертвым, и живым...». юные герои войны // Книжки, нотки и игрушки для Катюшки и Андрюшки. – 2010. – N 3. – С. 14-17. – (Приходите к нам на праздник).
5. **Бессмертные героев имена:** очерки о воинах, удостоенных звания Героя Советского Союза за подвиги в сражениях на Дону. – Ростов-на-Дону: Ростиздат, 1978. – 160 с. – Режим доступа: <http://vivaldi.dspl.ru/bx0000414/details> (дата обращения: 24.01.2025).
6. **Бибииков, Ю. А.** Великая Отечественная война в названиях улиц Ростова / Ю. А. Бибииков. – Ростов-на-Дону: Папир плюс, 2010. – 110 с.
7. **Бибииков, Ю. А.** Имена героев на карте города Ростова-на-Дону / Ю. А. Бибииков. – Ростов-на-Дону: Папир плюс, 2009. – 192 с.
8. **Вспомнить всех поименно** (Донские герои Великой Отечественной) / сост. К. С. Филиппов. – Ростов-на-Дону: Ростовкнига, 2013. – 168 с.
9. **Люди земли донской:** очерки. – Ростов-на-Дону: Ростовское книжное издательство, 1983. – 314 с.
10. **Миронова, И. В.** Дети войны // Научно-методический журнал заместителя директора школы по воспитательной работе. – 2017. – № 4. – С. 107-115. – (Опыт работы детского центра «Орленок»).
11. **Они прославили родину:** очерки о Героях Советского Союза. в 3-х кн. кн. 2 / [ред. коллегия: полк.-инж. Б. В. Власов и др.]. – Ростов-на-Дону: Ростовское книжное издательство, 1975. – 472 с. – (Отважные сыны Дона).
12. **Отважные сыны Дона:** очерки о Героях Советского Союза / сост. Н. Е. Сычков. – Ростов-на-Дону: Ростовское книжное издательство, 1963. – 287 с.
13. **Отважные сыны Дона:** очерки о Героях Советского Союза / сост. Н. Е. Сычков. – Ростов-на-Дону: Ростовское книжное издательство, 1970. – 499 с.
14. **Отважные сыны Дона:** очерки о Героях Советского Союза. – Ростов-на-Дону: Ростовское книжное издательство, 1970. – 503 с.
15. **Потеря, И.** Знаменитые ростовчане-победители [о А. Бересте, Е. Никулиной, С. Здоровцеве, Д. Рябышеве и Ф. Токареве] / И. Потеря // Комсомольская правда. – 2010. – 6 мая.
16. **Улицы Ростова-на-Дону.** Люди. События: Ворошиловский район / сост. Ю. А. Бибииков. – Ростов-на-Дону: Папир плюс, 2010. – 111 с.
17. **Улицы Ростова-на-Дону.** Люди. События: Железнодорожный район / сост. Ю. А. Бибииков, Е. Ю. Бибиикова. – Ростов-на-Дону, Папир плюс, 2009. – 147 с.

18. **Улицы Ростова-на-Дону.** Люди. События: Ленинский район / сост. Ю. А. Бибилов, Е. Ю. Бибилова. – Ростов-на-Дону, Папир плюс, 2008. – 164 с.
19. **Улицы Ростова-на-Дону.** Люди. События: Пролетарский район / [сост. Ю. А. Бибилов]. – Ростов-на-Дону: Папир плюс, 2009. – 106 с.

2. Ростовский полк народного ополчения

20. **Дик, Н. Ф.** Народное ополчение на Дону в годы Великой Отечественной // Страницы истории Донского края. статьи и очерки / Н. Ф. Дик. – Ростов-на-Дону: Феникс, 2012. – С. 150-160.
21. **Памяти Ростовского стрелкового полка народного ополчения посвящается...** – Текст: электронный // Блокнот-ростов.ру: [сайт]. – URL: <https://bloknot-rostov.ru/news/pamyati-rostovskogo-strelkovogo-polka-narodnogo-op-705778> (дата обращения: 25.01.2025).
22. **Полонский, И.** Ополченцы стояли насмерть: памяти Ростовского стрелкового полка народного ополчения / И. Полонский. – Текст: электронный // Военное обозрение: [сайт]. – URL: <https://topwar.ru/57737-opolchency-stoyali-nasmert-pamyati-rostovskogo-strelkovogo-polka-narodnogo-opolcheniya.html> (дата обращения: 25.01.2025).
23. **Репин, Г. К.** Воины-ополченцы. [о героизме бойцов и офицеров 2-го батальона Ростовского полка народного ополчения в боях за освобождение Ростова-на-Дону в ноябре 1941 года] // Половодье. сборник статей. – Ростов-на-Дону: Ростовское книжное издательство, 1963. – С. 75-88.

3. Партизанское движение

24. **Воробьева, Л.** Четырнадцатый. [о ростовчанине А. В. Подушко, члене партизанского отряда М. Югова в годы Великой Отечественной войны] / Л. Воробьева. – Текст: электронный // Крестьянин: [сайт]. – 2014. – URL: <https://www.krestianin.ru/articles/40333-chetyrnadcatyy> (дата обращения: 25.01.2025).
25. **Зайцев, В. П.** Широко развернулось движение патриотов: [о деятельности партизанских отрядов Ростовской области в 1942-1943 гг.] // Фронт в тылу врага / В. П. Зайцев. – Ростов-на-Дону: Ростовское книжное издательство. – С. 19-54.
26. **Костюков, В. С.** В Ростове были свои партизаны / В. С. Костюков // Комсомольская правда. – 2007. – 4 мая. – С. 27.
27. **Махоркин, Г.** Это было в Ростове. [о героизме партизан города, в том числе из отряда М. М. Трифонова (Югова)] / Г. Махоркин // Половодье. [сборник статей / сост. З. И. Просвиринова]. – Ростов-на-Дону: Ростовское книжное издательство, 1963. – С. 112-152.
28. **Перекальский, Г. А.** Бойцы подполья / Г. А. Перекальский. – Ростов-на-Дону: Ростовское книжное издательство, 1963. – 135 с.
29. **Полонский, И.** Герои освобождения Ростова / И. Полонский. – Текст: электронный // Военное обозрение: [сайт]. – URL: <https://topwar.ru/69024-geroi-osvobozhdeniya-rostova.html> (дата обращения: 25.01.2025).
30. **Семин, В.** Подвиг тринадцати / В. Семин // Комсомолец. – 1980. – 6 февр.
31. **Франкенберг, Л.** Народные мстители / Л. Франкенберг // Молот. – 2012. – 29 июня. – С. 6.
32. **Юговцы – бойцы невидимого фронта.** (материал к беседе о ростовском подполье). – Текст: электронный // Ростовск. обл. дет. б-ка им. В. М. Величкиной: [сайт]. – URL: https://rodbv.ru/Great_Victory/Don_region/yugovtsy/?ysclid=m6growg3uyr154429574 (дата обращения: 25.01.2025).

4. Юные герои войны

33. **Печерская, А. Н.** Дети – герои Великой Отечественной войны. рассказы / А. Н. Печерская. – Москва: Дрофа-Плюс, 2009. – 62 с. – (Наше Отечество).
34. **Полонский, И.** Победу приближали даже дети. Юные герои Ростова. [о Вите Черевичкине, Жене Репко, Эдике Жмайлове] / И. Полонский. – Текст: электронный // Военное обозрение: [сайт]. –

URL: <https://topwar.ru/94909-pobedu-priblizhali-dazhe-deti-yunye-geroi-rostova.html> (дата обращения: 25.01.2025).

35. **Рассказы о юных героях:** сборник рассказов / сост. Р. Данкова. – Москва: Оникс-Лит, 2017. – 191 с. – (Библиотека российского школьника).
36. **Рожков С. А.** Дети – герои войны // Чем развлечь гостей. – 2018. – № 2. – С. 3-4.
37. **Рыбин, В. А.** Юность и отвага: повести и рассказы / В. Рыбин. – Москва: Детская литература, 1989. – 172 с.
38. **Сашина высот:** документальный рассказ о пионерах-героях Дона. сборник / сост. и авт. предисл. Л. Рычаловская. – Ростов-на-Дону: Ростовское книжное издательство, 1989. – 156 с.
39. **Юные патриоты г. Ростова-на-Дону:** [упоминается об улицах имени Жмайлова, Чебанова, Черевичкина] // Город воинской славы – Ростов-на-Дону / сост. Б. Я. Старосельский. – Ростов-на-Дону: Ростовкнига, 2009. – С. 187-189.



ПЕРЕЧЕНЬ УЛИЦ ПО РАЙОНАМ

Железнодорожный район

Гастелло ул.
Горбачева ул.
Деревянко пер.
Коржушко пер.
Мадояна ул.
Поповского пер.
Самошкина пер.
Скачкова ул.
Чебанова ул.
Югова пер.

Кировский район

Варфоломеева ул.
Ворошиловский пр-т
Катаева ул.
Малюгиной ул.
Текучева ул.

Ленинский район

Буденновский пр-т
Варфоломеева ул.
Катаева ул.
Малюгиной ул.
Текучева ул.

Октябрьский район

Буденновский пр-т
Ворошиловский пр-т
Гаккеля ул.
Катаева ул.
Куникова ул.
Малюгиной ул.
Оганова ул.
Печерского ул.
Сухорукова ул.
Текучева ул.
Юфимцева ул.

Первомайский район

Арефьева ул.
Береста ул.
Ивахненко ул.
Ищенко ул.
Штахановского ул.

Пролетарский район

Богданова ул.
Варфоломеева ул.
Рябышева ул.
Текучева ул.
Черевичкина ул.

Советский район

Жмайлова ул.
Мадояна ул.
Соляника ул.
Шапкина ул.
Шаповалова ул.

**МБУК РОСТОВСКАЯ-НА-ДОНУ ГОРДСКАЯ ЦБС
ЦГБ ИМЕНИ М. ГОРЬКОГО**

ОТДЕЛ СПРАВОЧНО-БИБЛИОГРАФИЧЕСКОЙ И ИНФОРМАЦИОННОЙ РАБОТЫ

**Наш адрес: г. Ростов-на-Дону, ул. Б. Садовая, 11
телефон: 8(863) 221-45-82, доб. 6136**

Электронный адрес: sbo@donlib.ru

Режим работы: 09.00 – 17.30

Выходные дни: суббота, воскресенье

Сайт Ростовской ЦБС: <http://donlib.ru/>

Служба Виртуальной справки: <http://donlib.ru/help.html>

Электронная доставка документов: <https://donlib.ru/edd/>